

青年部座談会

職場の声をくみ取り、みんなで活路を見つけたい

若手教職員でオンライン交流会を開催しましょう!

青年部委員 秋田大学教員 **棟久敬**



若手教職員

青年部長 宇部高専技術職員 **菊川祥吉**



青年部担当中執 松江高専技術職員 **本多将和**

組合は一人ひとりの加入が非常に大切

コロナ禍での現状と組合の役割

学生たちの不安に対し対策が必要



青年部委員 岩手大学教員 **本庄美佳**

全大教新聞

2021年7月10日

第385号

【発行所】
全国大学高専教職員組合
(略称・全大教)



【PDF版(全面カラー)】
http://zendaikyoo.or.jp/?page_id=107

【電話】03-6802-4250

【HP】<http://zendaikyoo.or.jp/>

【所在地】〒110-0012
東京都台東区竜泉
2-20-15 都築ビル2階

* 組合員の購読料は
組合費に含まれて
います(一部30円)

今月の紙面

- 加盟組合からの報告
「団体交渉によって大きな成果」(群馬大学)
「岡山大学」「大分大学」「琉球大学附属病院」
- 論壇「コロナ禍から小中高教員と大学教員の働き方を考える」(名古屋大学大学院 教育発達科学研究科・准教授 内田良)
- 職場のQ&A「みなし労働時間」

- 単組からのレポート
「東京大学」「教職員に寄り添う活動」
「京都大学」
「京大のタテカン文化を取り戻す」
「大阪大学箕面地区」「月一回のカフェで組合の原点を再確認」

教育現場での実情

【菊川】 本日の座談会では、コロナ禍の中で青年部という若手教職員の立場から見た現場の状況、組合としてどういった役割を担わ

【本庄】 私も知らなかったことで実際に困ったことがあります。学生さんがコロナの感染の疑いがあったとき、保健管理センターから配布された紙を見せてもらったのですが、具体的な指示が全然なされていませ

【本多】 昨年4月に新採用で入られた先生方がたいへん苦労されていました。4月の一週目だけ対面授業を行い、その後、臨時休校になつて、6月から遠隔に切り替えるという方針になりました。学生の顔が全く分からないし、学生も自分の顔が分からない中で、うまくコミュニケーションが取れなくてどうやっていったらいいかとても悩んでおられました。

【本多】 オンラインは手軽さが一番のメリットで、気軽に参加しやすいというのは良い面です。対面で会ったほうがいいという人もいます。ですから、そのあたりは、うまく使い分けながら今後活動ができると思います。

【棟久】 若手の教員の中でも女性の教員や外国語ができる教員など、多様性が生まれていて、大学の既存の体制や文化に対して困っている方々が当然いらっしゃると思います。外国語の先生は日本語ができないかた、女性であれば女性の数が少ない。そういうところで必ず既存の大学の在り方とぶつかって困っています。

組合活動について

いくという感じですが。

【棟久】 秋田大学のコロナ対応についてお話をさせていただけます。昨年度の前回は全て遠隔授業、後期から遠隔授業と対面授業がハイブリッドになりました。それが現在も続いています。対面のほうが、時間が限られているのでやりやすい面もあるのですが、オンデマンドのほうだとそういう縛りがないので、笑話話みたいな感じですけど、昨日録画した講義だと2時間になつていたりするわけです。学生さんがいないので、あれもこれも話して、どんどん時間が増えてしまいます。

【棟久】 秋田大学でも同じようなことがありまして、医学部で調べてみたところ、1割ぐらいの学生がうつ症状があるということでした。それを報道で知ったわけですが、大学側がそういうのを教えてくれない。教えてくれないと学生対応ができないんです。

【菊川】 本年度の組合加入について宇部高専の事例を簡単に説明させてもらおうと、毎年新人の教職員の方々をお招きして昼食会を開いていました。しかし、今年はコロナ禍で一緒に食べられないので、弁当をお配りしながら、情報共有がなかなかできない状況ですが、組合はサポートしていきます、ということをお話して、新採用されました教員の方々が全員が加入されました。

【本庄】 岩手大学の場合、女性部が非常に活発な活動をしています。例えば女子学生に対してどういったことをしていくかとか、女性の先生同士、声を掛け合っておりまして、非常に心強い印象があります。

【棟久】 若手の教員の中でも女性の教員や外国語ができる教員など、多様性が生まれていて、大学の既存の体制や文化に対して困っている方々が当然いらっしゃると思います。外国語の先生は日本語ができないかた、女性であれば女性の数が少ない。そういうところで必ず既存の大学の在り方とぶつかって困っています。

【菊川】 リアクションが分からないと、そうなりそうです。本庄さんもその辺りで、ご自身が感じているところはありますか？

【棟久】 秋田大学でも同じようなことがありまして、医学部で調べてみたところ、1割ぐらいの学生がうつ症状があるということでした。それを報道で知ったわけですが、大学側がそういうのを教えてくれない。教えてくれないと学生対応ができないんです。

【棟久】 秋田大学は附属病院があるので、だいたいの看護師さんは組合に入ってくれます。看護師さんはまさに命の懸かっている仕事なので、自分たちも中途半端、生半可な仕事はできないぞというところで、割と熱心に組合活動をしてくださる方が多いです。教員については個別に声を掛けて

【菊川】 他にも、みなさんから「組合でこういう企画がしたい」というお話もお聞きしたいです。自分が悩んでいるところを他の人はもしかしたら知ってるかもしれないという横のつながりで解決できたらなと思います。

【菊川】 いろいろなアンケートの方法があるので、各組合に聞きながらも、それを機会に活用してもらえよう、私たち青年部からも投げかけていきたいと思います。みなさん本日はありがとうございました。

【本庄】 岩手大学では、原則として対面授業ですが、全授業のうち数回の授業をオンラインで行うハイブリ

【棟久】 秋田大学でも同じようなことがありまして、医学部で調べてみたところ、1割ぐらいの学生がうつ症状があるということでした。それを報道で知ったわけですが、大学側がそういうのを教えてくれない。教えてくれないと学生対応ができないんです。

【棟久】 秋田大学は附属病院があるので、だいたいの看護師さんは組合に入ってくれます。看護師さんはまさに命の懸かっている仕事なので、自分たちも中途半端、生半可な仕事はできないぞというところで、割と熱心に組合活動をしてくださる方が多いです。教員については個別に声を掛けて

【菊川】 他にも、みなさんから「組合でこういう企画がしたい」というお話もお聞きしたいです。自分が悩んでいるところを他の人はもしかしたら知ってるかもしれないという横のつながりで解決できたらなと思います。

【菊川】 いろいろなアンケートの方法があるので、各組合に聞きながらも、それを機会に活用してもらえよう、私たち青年部からも投げかけていきたいと思います。みなさん本日はありがとうございました。